

七十二星祭

〔吾妻鏡脫漏〕元仁二年○嘉祿十二月十八日甲辰、宅鎮祭親職、石鎮晴茂、七十二星兩條國道、廐鎮晴職等奉仕之、周防前司親實爲奉行云云、

〔吾妻鏡三十〕嘉禎二年八月三日丁亥、戌刻於新御所被行鎮御祈○中西岳真人鎮忠尚朝臣、

〔猪隈關白記〕承元二年三月廿三日壬辰、依明年三合余家實原祈之、明後日以陰陽頭宣平朝臣可有

三萬六千神祭、自今日齋籠、今日送鏡於陰陽師許職事仲國爲使、件仲國齋籠也、今明日物忌也、

〔吾妻鏡二十六〕貞應三年○元仁七月十一日爲國土安全、二品令行三萬六千神祭給、依連夜天變也、

泰貞奉仕之、大膳亮廣仲爲御使、

〔鹽尻二十一〕帛戸黎蜜多が譯せし、佛說大灌頂神呪經を見侍りしが、鬼神の事をのみくだく  
しくいへり、是皆道士が餘風なりと覺へ侍る、其中一の聖を震旦へ遣す等の言、皆もろこしの  
人の言にして、天竺の説と偽る事也、我朝陰陽師の祭る三萬六千の神といふは此經の説と見  
へたり、又金毗羅神五頭神等の名も見へ○下

〔康富記〕文安元年七月十二日己丑、武家彗星御祈事、是夜於從三位前宮内卿安倍有重卿私宅、三萬六千神祭在之、是去月廿三日以來、彗星出現之故也、室町殿御祈禱分也、天文博士有季朝臣、當時陰陽頭也、相共致其沙汰者哉、尙委可尋注之、

〔吾妻鏡二十一〕建暦二年四月六日壬午、戌刻將軍家御病惱、而小御所東面於柱根花開、仍可行天地災變。鬼氣等祭之由、相州令申給之、

〔吾妻鏡二十六〕貞應三年○元仁六月十二日辰刻前奥州義時病惱、日者御心神雖令違亂、又無殊事、而今度已及危急、仍招請陰陽師國道、知輔、親職、忠業泰貞等也、有卜筮不可有大事、戌刻可令屬減氣給之由、一同占申、然而始行御祈禱、天地災變祭、二座、國道、三萬六千神祭、知輔屬星祭、國道如法泰山府君祭、親職此祭具物等、殊刷如法儀之上、十二種重寶、五種身代、馬牛男女裝束等也、悉有其沙汰、此外泰山府

天地災變祭